

# La Federación de Jóvenes Investigadores/Precarios

## Historia de un movimiento social

Año 1999. La financiación de los investigadores no estabilizados dependía de una variada tipología de becas (predoctorales, postdoctorales y para trabajar en un proyecto de investigación), entendidas como «ayudas al estudio». En la práctica, provocaba la imposibilidad de disfrutar de cualquier tipo de derechos sociales y laborales<sup>1</sup>.

La canalización del descontento ante la situación se produjo con la articulación de un movimiento social, con antecedentes en las protestas de investigadores de los años 80 y 90. La difusión de la iniciativa de una investigadora en 1999 (pedir Seguridad Social para los becarios en una carta y recoger firmas) fue la oportunidad para que las plataformas y asociaciones existentes contactaran entre sí y decidieran visibilizar su difícil situación. Así, representantes de ocho asociaciones se reunieron en Madrid en abril de 2000 y constituyeron la Federación de Jóvenes Investigadores/Precarios<sup>2</sup>.

El objetivo principal de la FJI / Precarios era el reconocimiento de los investigadores como trabajadores (de ahí los lemas «becas no, contratos sí» y «ningún investigador sin contrato»). Pronto trascendieron las reivindicaciones laborales y económicas para exigir la planificación de una auténtica carrera investigadora. Al núcleo originario de investigadores predoctorales se sumaron investigadores postdoctorales y otros sectores<sup>3</sup>. La problemática del colectivo empezaba a ser visible dentro de la agenda política y se consiguió, a pesar de sus limitaciones, una legislación de mínimos con el Estatuto de Personal Investigador en Formación (EPIF)<sup>4</sup>.

La Federación de Jóvenes Investigadores/Precarios basa su funcionamiento diario en cuatro pilares: las comisiones de trabajo (Instituciones, Medios,...), las listas de correo electrónico, la Junta Directiva (orienta) y las asociaciones locales. Al ser asamblearia, las decisiones se toman en las reuniones anuales y, en los periodos entre asambleas, a través de la lista de correo estatal. Pero la actividad de la FJI/Precarios no se centra solo en España. Así, es miembro fundador de EURODOC, la Federación de Jóvenes Investigadores Europeos, que ce-

lebró su primera conferencia y asamblea en febrero de 2002 en Girona.

La FJI / Precarios, además de movilizarse, elabora alternativas que se han plasmado en informes<sup>5</sup>, como el primero sobre la carrera investigadora en España. Por otro lado, en 2008 lanzó dos campañas: «No más Becas por Trabajo» (N+BxT) y «Apadrina un postdoc». Ambas permitieron, respectivamente, que los aún «becarios» reclamasen sus derechos a través de denuncias a la Inspección de Trabajo y la contratación de postdoctorales en el extranjero.

Como respuesta a los primeros recortes presupuestarios en I+D de 2009, la FJI/Precarios difundió el manifiesto «Investigar es invertir en futuro». Además, se convocaron una exitosa manifestación el 6 de marzo de 2010 en Madrid y varias concentraciones en Canarias, Reino Unido, Alemania, etc. Sin embargo, los diferentes gobiernos central y autonómicos continuaron con los recortes y subida de tasas de tutela de tesis (por ejemplo, la del 280 % decretada por la Generalitat de Catalunya en el curso 2010-2011). Ello fue contestado con comunicados de prensa y acciones de protesta (campaña *Tombem el Decret*, iniciada por la asociación D-Recerca).

En este contexto desfavorable, se aprobó en 2011 la Ley de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación (LCTI), que sustituía a la Ley de la Ciencia de 1986. Tras mantener numerosas reuniones con los diferentes grupos parlamentarios, se logró uno de los principales objetivos de la FJI/Precarios: la desaparición de las becas de



investigación y su sustitución por contratos. Sin embargo, aunque la mayoría de organismos públicos se han adaptado a esta nueva normativa, todavía se siguen ofreciendo becas para la realización del doctorado. Además, la elaboración del borrador de un nuevo EPIF y la creación de la Agencia Estatal de Investigación, contempladas en la ley, todavía no se han materializado.

La llegada del PP al Gobierno central en 2011 ha supuesto la profundización de los recortes, pues ha disminuido las partidas de subvenciones (que cubren sueldos de investigadores no estabilizados) y ha aumentado los créditos (que no tienen por qué ejecutarse). Además, ha reducido el número de plazas en Organismos Públicos de Investigación y el número de ayudas para estancias predoctorales, ha suprimido las convocatorias postdoctorales en el extranjero y Juan de la Cierva y exige cofinanciación a los centros que quieran acoger a un postdoc. Por último, tuvo que inyectar financiación extra al CSIC, en peligro en 2012 y 2013; y estableció una tasa de reposición del 10 % en las administraciones públicas<sup>6</sup>.

### Logros y objetivos actuales

Como principales logros destacaríamos la visibilidad del colectivo investigador en los medios de comunicación y las agendas políticas. Esto último se ha traducido en la aprobación de legislación y medidas sobre I+D+i: EPIF (2006), LCTI (2011), etc. Además, la Federación se ha convertido en un interlocutor válido para las distintas administraciones públicas. Incluso, participa en plataformas (Carta por la Ciencia) y colabora con otras organizaciones, como el colectivo de investigadores Ciencia Con Futuro (Sevilla).

También, resulta enriquecedor cómo ha conseguido que investigadores de distintas disciplinas (a veces muy diferentes entre sí) pongan en común sus habilidades para lograr metas comunes. Entre otros frutos, ha generado un nuevo Informe de Carrera Investigadora, donde se resumen las propuestas de la FJI/Precarios<sup>7</sup>; y diversas actividades de divulgación.

En su última asamblea (Murcia, 2014), la Federación fijó un decálogo con los objetivos para cumplir de ahora en adelante<sup>8</sup>.

Siguen haciendo falta investigadores que entiendan que hacer bien su trabajo pasa irremediabilmente por mejorar sus condiciones laborales, divulgar su labor a

la sociedad y contribuir en el diseño de una carrera investigadora digna. Por supuesto, también apelamos a la ciudadanía, que financia con sus impuestos nuestro trabajo, para que entienda que es vital defender la investigación, porque repercute en su vida cotidiana. En particular, nos dirigimos al profesorado, porque su labor docente indirectamente puede potenciar futuras vocaciones investigadoras. Porque no hay nada como un buen profesor que despierte en el alumno la curiosidad por el saber.

**Siguen haciendo falta investigadores que entiendan que hacer bien su trabajo pasa por mejorar sus condiciones laborales**

### Notas

1. ACME: *An International E-Journal for Critical Geographies*. [en línea]. ÁLVAREZ PÉREZ, Xosé Afonso: «La precariedad en la investigación española», 2009, 8 (1), 123-136 <[www.acme-journal.org/vol8/Pérez09.pdf](http://www.acme-journal.org/vol8/Pérez09.pdf)> [Consulta: 29 jun. 2014].
2. REAL DATO, José: *Mecanismos de estabilidad y cambio en las políticas públicas: la política de formación de investigadores en España, 1999-2006*, tesis doctoral, Universidad de Granada, 2012, pp. 143, 145 y 148. <<http://0-hera.ugr.es.adrastea.ugr.es/tesisugr/21457475.pdf>> [Consulta: 29 jun. 2014]
3. MARTÍNEZ PASTOR, Felipe: «La carrera investigadora en España y la FJI/Precarios: una propuesta en evolución», *Revista d'Arqueologia de Ponent*, n.º. 20, 2010, pp. 249-252.
4. *Precarios Málaga*. [en línea]. SERVÁN, María José: «Breve Historia de Precarios», octubre 2007. <[http://www.uma.es/precarios/index.php?option=com\\_content&task=view&id=25&Itemid=35](http://www.uma.es/precarios/index.php?option=com_content&task=view&id=25&Itemid=35)> [Consulta: 1 jul. 2014].
5. FJI/Precarios [en línea] «Informes de la FJI» <<http://www.precarios.org/Informes+de+la+FJI>> [Consulta: 3 jul. 2014]
6. NAVAS-PAREJO GARCÍA, Pilar et al.: «¿Es posible investigar en España», en ACEITUNO ACEITUNO, Pedro et al.: *La implantación en España de un enfoque brain gain o de ganancia de cerebros científicos como instrumento de atracción del conocimiento investigador (IBGE)*, Madrid, CEF, 2014, pp. 67-68.
7. FJI / Precarios [en línea]. «Informe Carrera Investigadora 2013» <<http://www.precarios.org/Informe+Carrera+Investigadora+2013>> [Consulta: 4 jul. 2014].
8. FJI/Precarios. Lista correo estatal [en línea] «Decálogo objetivos FJI» <<https://es.groups.yahoo.com/neo/groups/precarios-estatal/conversations/topics/60233>>